



# TRANSCRIPCIÓN

## SESION DE CONTROL

### SENADO

Madrid, 5 de mayo 2020

**Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por el diputado Javier Maroto Aranzábal, del Grupo Parlamentario Popular en el Senado**

**Señor Maroto.-** Gracias presidente. Señor presidente, lleva usted semanas pidiendo foros de debate entre partidos políticos y gobiernos autonómicos, por eso no entendemos como dio plantón, hace unos días, a esta Cámara en la Comisión de comunidades autónomas, como sabe el único foro institucional donde se reúnen el gobierno de España, las comunidades autónomas y los partidos políticos. Es verdad que está usted hoy aquí, en una sesión de control en el Senado, pero no están aquí los gobiernos autonómicos. Es verdad, también, que en una situación normal suele ser el ministerio de Política territorial quien acude a esas reuniones, pero no estamos en una situación normal. También es verdad que en otras legislaturas el presidente del Gobierno no ha acudido a esas reuniones, afortunadamente no estábamos entonces en un estado de alerta prolongado. Dice usted que vendrá, o nos han dicho que vendrá usted casi cuando llegue el verano a comparecer, esa ahora cuando necesitamos ese debate, y así, señor presidente, se lo pidieron, me consta, expresamente varios presidentes autonómicos en la última de las reuniones. Le pidieron un debate parlamentario, con luz y taquígrafos y no una videoconferencia dominical a puerta cerrada que le gusta tanto, decidió despreciarlos a ellos y no entendemos, porque usted, señor Sanchez, se pasa el día rogando por reuniones para acordar y cuando llegan esas reuniones el que falta es usted.

**Presidente.-**Muchas gracias señora presidenta, gracias señor Maroto por su pregunta, es cierto que no acudí a esa Comisión, también es cierto que no acudieron otros muchos presidentes autonómicos, no solamente del Partido Socialista, si no también presidentes autonómicos del Partido Popular, de comunidades históricas como Andalucía o como Galicia, entiendo que usted no está contrariado por esa ausencia, porque no ha hecho un reproche a esos presidentes autonómicos y si a lo ha hecho a mi persona. Si usted lo que pretende inferir es que rehuyó el debate o que no creo esos espacios de dialogo para no solamente proclamar, si no poner en marcha esa cooperación y colaboración y coordinación que lo largo de estas 8 semanas de Estado de Alarma pues hemos venido practicando, no solamente con las comunidades autónomas, también con I FEMP, también con los agentes sociales pues yo niego la mayor, señoría, creo que el Gobierno de España está haciendo un ejercicio de dialogo de cooperación, de coordinación y de colaboración con todas las instituciones en este momento tan crítico.

En fin, nosotros estuvimos bien representados en la figura de la Ministra de Política Territorial y Función Pública, que creo que el mensaje fundamental que transmitió a toda la Cámara, y también, a su grupo parlamentario, es el de la unión, el de la cooperación, tan necesaria, fundamentalmente entre los dos partidos políticos que o bien en España, o bien en comunidades autónomas que han sido foco de esa epidemia, pues, evidentemente, estamos gestionando en



beneficio de los ciudadanos la salud pública y con el objetivo único y firme que tenemos todas las fuerzas políticas de salvar vidas.

**Señor Maroto.-** Señor presidente, yo creo que usted decidió aplicarse el “quédate en casa” justo el único día que no había que hacerlo. Su plantón al a Comisión de CCAA refleja su carácter a la hora de hacer política, no solo la soberbia, también la manera de rehusar un debate de altura en una sede parlamentaria como es el Senado. Me puedo poner en su pellejo porque, a lo mejor, decidió no venir, y es que es difícil ser presidente y venir sin tener un plan. Usted nos dice que no tiene plan B, yo pongo en duda siquiera que tenga un plan A mas alla de ese de ir tanteando a las cosas según vayan surgiendo. Señor presidente, sin embargo, con todo el respeto los españoles nos merecemos un Gobierno que vaya tomando decisiones en función de las circunstancias, no es lo mismo febrero y marzo que mayo o junio. El Partido Popular voto a favor, con responsabilidad, el Estado de Alarma hace dos meses, pero dos meses después entendemos que no es responsable volver a hacerlo si existen las medidas alternativas para garantizar la seguridad y evitar un Gobierno con poder absoluto que además vulnera las libertades públicas de nuestra democracia.

Nadie ha planteado que haya que elegir entre el Estado de Alarma y el caos. Pongan le un bozal a los Echeniques de turno que cada vez que abren la boca lo estropean todo, dejar atrás el Estado de Alarma no significa, en ningún caso, volver a la normalidad absoluta, como demuestra precisamente la gestión de muchos presidentes de comunidades autónomas de mi partido que decretaron confinamientos con la Ley de Salud Publica en la mano mucho antes de que usted despertase, y decretase el Estado de Alarma. Se puede volver a repetir, podemos volver a aplicar medidas en positivo, como las que ha propuesto el presidente de mi partido y que estamos esperando su respuesta.

Medida número 1, señor Sánchez, que las ayudas de los más de 4 millones de personas que están en un ERTE se puedan seguir manteniendo si el Estado de Alarma decae y que los ERTES se puedan desmontar de forma proporcional.

Medida número 2, adoptar nuestra normativa, la de nuestro país, a la nueva situación de movilidad reducida si es necesario, le acabo de poner el ejemplo de la Ley de Salud Pública, pero hay más.

Medida número 3, test masivos en los centros de trabajo, y también muestras masivas para la población en general, señor Sánchez, póngase en contacto, con las 4empresas españolas que fabrican test y mascarillas, que están pasando un bochorno enorme, porque tienen que vender sus productos a terceros países solo porque su Gobierno les ignora. Y ya hablaremos largo y tendido del bochornoso episodio de las mascarillas falsas compradas como verdaderas.

Medida número 4 la coordinación con las comunidades autónomas, están deseando poder hacerlo, pero en debates públicos y de altura como este vuelva a la Comisión de comunidades autónomas.

Y en quinto lugar, señor Sanchez, claridad y humildad. Mire, claridad significa pensar las cosas antes de decirlas. No improvisar, no ir dando bandazos, por ejemplo, no volver a decir cosas como los niños podrán salir de paseo por

supermercados y farmacias, o vamos a abrir los hoteles o solo un 30% o solo con los clientes de la misma provincia, o como la última frase célebre, esa de “es que a Portugal le van mejor las cosas porque están al oeste”. Señor Sanchez, y un poco de humildad, se lo digo de corazón, los españoles estamos convencidos de que muchos gobiernos observaron esta crisis y les pilló de improviso. También entendemos lo españoles perfectamente que hay errores, porque no se puede acertar en todo, pero lo que no aceptamos los españoles, no toleramos, es que además de ineficaces sean ustedes mentirosos, y usted está mintiendo y la última de las ocasiones es la de los falsos rankings internacionales, señor Sanchez, que son verdades absolutas que ni el propio mago Tezanos es capaz de hacer desaparecer.

El Estado de Alarma, señor Sánchez, es una herramienta que es útil mientras no exista una herramienta alternativa, y creemos que existe esa herramienta, y el Estado de Alarma debe dejar de existir a no ser que su Gobierno tenga en consideración el Estado de Alarma para poner en marcha un plan alternativo de gobierno, usted y su socio. Que sirva el Estado de Alarma como plancha de lanzamiento para un modelo en el que el Gobierno tiene todo el poder, se cierran los parlamentos, se ataca la propiedad privada, se interviene la economía, se ataca al poder judicial, se amordaza la libertad de expresión, ¿le suena todo esto?

En marzo señor presidente, el Estado de Alarma era una herramienta para proteger a los españoles, seguir haciéndolo “sine die” es solo una herramienta para protegerle a usted. Porque está atrapado, y de ahí esas interminables y pesadísimas ruedas de prensa de Moncloa con preguntas digeridas y prefabricadas.

Señor Sanchez, y mientras pasa todo esto hay una enorme crisis sanitaria y va a haber una terrible crisis económica de su mano, y en este sentido, señor Sánchez, y por eso nuestra actuación, el Partido Popular una vez más, una vez más, estará ahí para sacar a España adelante. Gracias.

**Presidente.-** Muchas gracias señora presidente, señoría, en fin, usted ha dividido su intervención en dos cuestiones a las que me gustaría dar respuesta. La primera es el dialogo y la cuestión del Estado de Alarma y su vigencia y la posición que va a mantener su Grupo Parlamentario mañana, espero , en el Congreso de los Diputados en relación con la prórroga.

Sobre el dialogo, recordarle, no solamente mi persona, durante este periodo de sesiones de febrero a junio he acudido al Congreso de los Diputados en 9 ocasiones y esta es la segunda vez que comparezco en el Senado. Debo recordarle que efectivamente, como usted ha bien recordado, aunque parece que no le resulte suficiente, por primera vez en la historia de la democracia no ha habido nunca un Gobierno en la historia de la democracia que haya convocado tantas videoconferencias en este caso, porque lógicamente no pueden ser presenciales, de presidentes y presidentas autonómicos, 8 en 8 semanas, para que se haga usted una idea del cambio que ha habido y por tanto de la voluntad manifiesta de este Gobierno hemos pasado de 8 en 8 semanas a 6 en 16 años, señoría, anteriormente con lo cual creo que queda bastante contrastado la



voluntad de dialogo y de cooperación y de colaboración de este Gobierno. Usted podrá criticar lo que considere oportuno, pero no puede criticar, con los fallos que tengan esas conferencias, que seguro que tenemos que mejorarlas, señorita, la voluntad de dialogo, de colaboración, de coordinación y de cooperación que está manifestando el Gobierno de España en relación con las comunidades autónomas, como no puede ser de otra manera. Fíjese, ayer mismo se celebraron 3 videoconferencias, la primera de ellas, por ejemplo, por parte del Ministerio de Transporte, Agenda Urbana y Movilidad donde se hablaron de cuestiones tan importantes para las comunidades autónomas y para las grandes ciudades de nuestro país como es, por ejemplo, la financiación del transporte público. Ayer, por ejemplo también se reunió la ministra de Hacienda con los consejeros de Hacienda y de economía de todos los gobiernos autonómicos para ver de qué manera se podrían repartir esos 16.000 millones de euros, 16.000 millones de euros que el Gobierno de España va a dar a las comunidades autónomas y no van a ser reembolsables, y lo va a hacer, precisamente, para financiar en 10.000 millones de euros más partidas vinculadas con el gasto sanitario, 1.000 millones de euros para servicios sociales, y otros 5.000 millones de euros que se van a dar a las comunidades autónomas para contrarrestar la merma de ingresos como consecuencia de la caída en la actividad económica de las CCAA, por lo cual, señorita, creo que es manifiesta la voluntad de dialogo y de colaboración que tiene el Gobierno de España con las comunidades autónomas.

En tercer lugar, ayer hubo una nueva reunión del ministro de Sanidad con los consejeros de Sanidad, donde se les explico cuál va a ser el Plan de desescalada, donde se les explico cuáles van a ser los marcadores de ese panel integral de marcadores que vamos a desarrollar y evaluar conjuntamente con las CCAA y en el día de mañana ya va a haber reuniones bilaterales entre el ministro de Sanidad y cada uno de los responsables autonómicos para ir viendo que territorios pasan a que Fase en función de cual sea la evolución de la epidemia, esa es la voluntad que tenemos, manifiesta, de cogobernanza, de codecisión con la CCAA. Eso no se ha hecho en la vida, señorita, reconózcalo, ustedes podrán criticar al Gobierno de España por aciertos, por errores, por lo que consideren, pero no pueden criticar al Gobierno de España por una clara y manifiesta de dialogo de cooperación y de colaboración con las comunidades autónomas.

En relación con el Estado de Alarma, señorita, mire, creo que resulta evidente a tenor de los datos en España, y también en Europa, que la medida que está frenando el contagio y la propagación del COVID-19 es precisamente el confinamiento. La restricción de la movilidad, lo estamos viendo. Por tanto cual es el único instrumento que constitucionalmente se reconoce, o reconoce ese poder al Gobierno en este caso de España para poder confinar, restringir la movilidad y en consecuencia que nos e pueda producir esa movilidad intradistrital o interprovincial, ha habido presidentes de comunidades autónomas del Partido popular, por ejemplo el de Murcia, el de Andalucía, el de Castilla y León que han reprochado precisamente al Gobierno de España el no haber cerrado las fronteras interprovinciales para que por ejemplo madrileños no fueran a sus segunda residencia a las costas. ¿Cómo puede hacer eso el Gobierno de

España si no es con el Estado de Alarma, señoría? No puede hacerlo, no puede hacerlo, señoría, por tanto creo que todos podemos estar de acuerdo en que el único instrumento que ahora mismo permite al Gobierno de España luchar contra el COVID, salvar vidas, y defender la salud pública del conjunto de ciudadanos es precisamente la prórroga del Estado de Alarma.

Por tanto señoría, yo creo que es muy importante que seamos conscientes de que en un momento tan crítico como el actual, donde hay tantas incertidumbres, donde hay tanta angustia por parte de la ciudadanía que al de los dos principales partidos de este país se espera, se desea, un acuerdo para que haya precisamente esa prórroga del Estado de Alarma en esta desescalada que tenemos durante las próximas semanas, creo, señoría, que es lo que están haciendo todos los países de Europa, creo señoría que es reconocer la autoridad del Gobierno de España en un momento tan crítico, creo que es también reconocer la voluntad del Gobierno de España de cooperar con las comunidades autónomas , y creo que es sobre todo una voluntad manifiesta, al menos del Gobierno de España y del grupo parlamentario que lo sustenta de ser precavidos, de ser prudentes en esa desescalada, y sobre todo de garantizar un horizonte de esperanza que estamos viendo en la cara de muchos menores de 14 años, y también de muchos mayores que han vuelto a recuperar, precisamente, la sonrisa porque están saliendo de sus casas y están empezando a recuperar esa normalidad, trabajemos por ella señor Maroto, yo creo que no se arrepentirá, ni usted ni su Grupo Parlamentario.



## **Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por la diputada Lorena Roldán Suárez, del Grupo Parlamentario Ciudadanos en el Senado**

**Sra. Roldán.-**Gracias, presidenta. Señor Sánchez, bienvenido, dichosos los ojos, lleva usted sin venir al Senado desde el 25 de febrero, 70 días exactos sin someterse al control de esta Cámara ¿Sabe usted cuántos enfermos había la última vez que vino usted aquí, al Senado? Cinco, así es como ha evolucionado su rendición de cuentas en una crisis como esta, pero ya que le tenemos por fin hoy aquí, yo le quería preguntar y que nos explica cómo valora usted la evolución de la pandemia en nuestro país y la crisis socioeconómica. Gracias.

**Presidente.-** Muchas gracias, presidenta; señoría, gracias por su pregunta. En fin, simplemente, para que conste en acta de nuevo el inicio de legislatura fue a principios de este año y en este período de sesiones de febrero a junio he acudido 10 veces a las Cámaras, 9 al Congreso de los Diputados y con esta son las dos veces que he comparecido para rendir cuentas a al Senado. Evidentemente, la voluntad del Gobierno y la mía en particular es, sin duda alguna, seguir rindiendo cuentas en el Congreso de los Diputados y en el Senado.

Y, en relación a su pregunta, la evolución de la crisis sanitaria y socioeconómica, responderle en dos vertientes. En la crisis sanitaria, evidentemente, con prudencia pero con una enorme esperanza, creo que los datos invitan a pensar que estamos en la senda que esperan y desean los ciudadanos después de este enorme esfuerzo que han hecho de confinamiento. Por tanto, prudencia y esperanza. Y en relación con el impacto socioeconómico que están teniendo estas durísimas medidas de confinamiento, el compromiso del Gobierno de España es que nadie quede atrás y creo además, señoría, que durante estas 8 semanas que llevamos de Estado de Alarma, muchos de los Reales Decretos que han sido convalidados por una mayoría parlamentaria, incluso también su grupo parlamentario lo ha apoyado en el Congreso de los Diputados, pues han ido tejiendo una red con cuatro pilares. Uno para las familias y ahí están todas las medidas que hemos puesto en marcha, por ejemplo, el bono social eléctrico, la moratoria en el pago de la vivienda, o de la hipoteca por la propiedad de la vivencia.

A los trabajadores, quiero matizar una cuestión porque se está diciendo por parte de la oposición que hay 3 millones de trabajadores que no están cobrando el ERTE, yo tengo que cuestionar esas cifras y le doy la cifra exacta para que la oposición tenga bien los datos: en el mes de abril, se han reconocido y pagado prestaciones por ERTE COVID, según me ha trasladado la ministra de Trabajo, a 3.330. 000 trabajadores, la factura total de ERTEs en abril es de 4.512.000 faltaría por reconocer unos 300.000 trabajadores sin ERTE que han entrado recientemente, algo que se hará en los próximos 10 días. Por tanto, señoría,

rebato cuales son las cifras que está utilizando la oposición, el Gobierno de España con todas las dificultades, está haciendo frente a esa red que necesitan los trabajadores, no me quiero olvidar de los autónomos, más de un millón de trabajadores autónomos está cobrando la prestación por cese de actividad, esto no había ocurrido en ninguna crisis a lo largo de los últimos 40 años de democracia. También tengo que recordarle que hoy en el Consejo de Ministros, hemos aprobado la tercera línea ICO para garantizar la liquidez las empresas y trabajadores autónomos, recuerde que el planteamiento que tenía el Gobierno de España era de llegar a 100.000 millones de Euros , vamos por la tercera línea ICO de 20.000 millones de euros.

Y , finalmente, a las Administraciones Públicas y, en particular, las Comunidades Autónomas, con esos 16.000 millones de Euros que anuncio la ministra de Hacienda ayer a los Consejeros de los Gobiernos autonómicos a fondo no reembolsable para financiar el gasto sanitario. Y. simplemente, recordar esta cuestión, aquí que estamos en la Cámara territorial, como consecuencia del esfuerzo extraordinario que está haciendo también el Gobierno de España hemos aumentado el conjunto de la financiación autonómica a los Gobiernos regionales en un 7% respecto al año anterior.

Yo creo, señoría, que el esfuerzo que está haciendo el Gobierno de España en colaboración con los Gobiernos autonómicos y los Gobiernos locales es extraordinariamente positivo y por tanto, esa es la voluntad que tenemos, no dejar a nadie atrás, crear esa red para proteger a familias, trabajadores , empresas y sin duda alguna, también a Administraciones Públicas que tienen que seguir haciendo frente a un esfuerzo extraordinario en la lucha contra el Covid.

**Sra. Roldán.-** Gracias, presidente. Están muy bien estos datos que me da pero hable usted con los agentes sociales porque al día de hoy hay muchísima gente que todavía no ha cobrado el ERTE. Y mire usted, nosotros somos perfectamente conscientes de que la situación es complicada y ,precisamente por eso, le hemos dado apoyo a esos Decretos a pesar de los errores, porque somos conscientes de que es una situación límite y, evidentemente, no tenemos un manual de instrucciones de pandemia. Nosotros lo sabemos muy bien en Ciudadanos porque también gobernamos en cuatro Comunidades Autónomas pero lo que sí que hay es un manual de sentido común que dice que es mejor el consenso que la unilateralidad, que dice que es mejor la planificación que la improvisación y, sin embargo, usted hasta la fecha se ha dedicado a coleccionar anuncios sin escuchar absolutamente a nadie y exigiendo una responsabilidad que luego su Gobierno no pone en práctica a pesar de que hay partidos, como el mío, Ciudadanos, que estamos siendo leales a los españoles.

¿Y qué ha sido lo siguiente que ha hecho usted? Usted ha solicitado la prórroga del Estado de Alarma en una rueda de prensa y yo digo una cosa, si eso se tiene que votar en el Congreso de los Diputados ¿Por qué no habla usted con las fuerzas políticas que componen el Congreso de los Diputados? Es que es de sentido común y no solamente no habla con nosotros, es que usted ha ido un



paso más allá, usted ha amenazado a 47 millones de españoles con quitarles las prestaciones sociales y con unas consecuencias sanitarias si aquí no se alarga el Estado de Alarma como usted quiere, me parece una tremenda irresponsabilidad que usted se dirija a la oposición utilizando como rehenes a tantísimas personas que están en mitad de ERTE o que están esperando una prestación. Bastante están sufriendo ya esas personas, señor Sánchez. El Estado de Alarma tiene que servir precisamente para frenar el contagio del coronavirus y creo que los españoles han demostrado una conducta ejemplar con este confinamiento y me parece que es el momento de que les devolvamos un poco de esa responsabilidad que le han tenido. Pero usted lo que no puede es utilizar el Estado de Alarma a su antojo así que le pedimos desde aquí que no vuelva a utilizar un Decreto contra la pandemia para colar al señor Iglesias en la Comisión del CNI, que no vuelva a utilizar un Decreto contra la pandemia para nombrar a altos cargos de tapadillo o para hacer contratos de esos de los que no se sabe la dirección. No vuelva a usted a utilizar el Estado de Alarma para seguir polarizando a la sociedad española, es que este país no tiene que escoger entre una deriva unilateral y un Gobierno solo ante la crisis. No tenemos ese dilema porque nosotros le hemos tendido la mano desde el primer día y no le hemos pedido nada a cambio excepto que salve la vida y los empleos de miles de españoles.

Mire, presidente, usted nos decía que no tenía plan B y yo le digo una cosa, usted tenía la obligación de tener un plan B, un plan C y un plan D si hace falta para proteger a los españoles y si no han tenido tiempo o no saben cómo hacerlo, escuchen, porque nosotros hemos estado ahí día y noche. Le hemos presentado planes, informes, propuestas por escrito, nos hemos ofrecido de todas las maneras posibles para salvar vidas y salvar empleos, pero resulta que usted no tiene un plan B, y ya veremos qué pasa con el A. Yo entiendo que para usted tiene que ser muy incómodo venir aquí a escuchar cómo le rebatimos sus excusas, que lo cómodo para usted sería que hubiese una oposición sumisa y una oposición frontal sin nada que aportar, porque sería la coartada perfecta para seguir actuando con esa unilateralidad, pero sabe lo que pasa que en este país existe el centro político, liberal y moderado y nosotros no vamos a renunciar nunca a intentar consensar por el bien de todos los españoles y puede que usted intente que Ciudadanos se pliegue ante su santa voluntad o que nos vayamos al rincón de los enfadados, pero ya le digo que no, que ni usted ni nadie va a conseguir que nos movamos de allí donde debemos estar, que es en la moderación, acompañando cada crítica con una propuesta y velando y trabajando por interés de todos los españoles.

Yo no sé si usted ha escuchado a la portavoz del Govern de la Generalitat decir que en una Cataluña independiente habría menos muertos, no sé si ha visto cómo Bildu instigaba caceroladas contra la UME cuando iban a desinfectar sus calles, no sé si ha visto como Esquerra Republicana aprovechaba esta pandemia para presentar aquí una moción contra el Estado o si ha visto al PNV y al señor Torra, negar la ayuda del Ejército en los hospitales de campaña. Estos son sus socios, señor Sánchez, y con estos no tiene ningún inconveniente en hablar y negociar ¿Por qué no habla con los agente sociales? ¿Por qué no habla con los

sectores más afectados por el COVID? ¿Por qué no habla usted con quienes desde el minuto uno le ha intentado ayudar? Y le voy a decir una cosa, mando único no significa voz única y Estado de Alarma aquí libre disposición sine die para el Gobierno. Usted tiene la obligación ahora de plantear un plan para salir del Estado de Alarma, desvincule los ERTES y ayudar a Pymes y trabajadores del Estado de Alarma, no utilice a esas familias como rehenes, ayúdeles porque es de justicia, planifique con las Comunidades Autónomas un plan por si tenemos un rebrote que no haya que volver al Estado de Alarma.

En definitiva, señor Sánchez, piérdale el miedo al consenso. Mire, nuestras propuestas son muy claras, queremos primero salvar vidas ¿Cómo? Suministrando mascarillas a toda la población con unas instrucciones de uso que sean claras y por supuesto, tests masivos. Y por otro lado, también hay que salvar empleos, porque ahora mismo los próximos pasos que demos en estas fases que demos en las primeras fases del desconfinamiento van a ser cruciales para millones de familias, nos jugamos muchísimo. De lo que hagamos estas semanas, van a depender los empleos de millones de españoles, así que si usted necesita un plan B y lo tiene que consensuar, usted tiene que escuchar a la oposición, a los Gobiernos autonómicos y a los agentes sociales. Se lo dije el otro día a la ministra y se lo vuelvo a decir a usted hoy “No lo haga por nosotros, hágalo por los españoles” deje a un lado el sectarismo y la soberbia y pongámonos a trabajar todos juntos porque es muchísimo lo que está en juego, pongamos en marcha estos planes, el Pacto de la reconstrucción que la señora Arrimadas hace un mes se lo planteó y sin embargo, parece que ustedes no tienen voluntad política para tirarlo adelante. Yo le pido desde aquí responsabilidad, esa responsabilidad que exige usted a los demás, téngala usted también y déjenos ayudar a aquellos que desde el primer momento queremos hacerlo.

**Presidente.**- Muchas gracias, señora presidenta, señoría. Es verdad que en ese repaso que ha dado usted a distintas declaraciones que han hecho líderes autonómicos y líderes distintos de partidos que no parecen que profesen con sus planteamientos políticos, se le ha olvidado una presidenta autonómica que ha dicho hoy que todos los días se producen atropellos y que no por ello hay que prohibir los coches. Eso no es un plan, señoría, eso es una frivolidad.

En todo caso, lo que hemos hecho nosotros ha sido plantear un plan de Desescalada, un plan de transición que tiene que tener cuatro elementos.: gradualidad, coordinación, asimetría y homogeneidad en cuanto a la evaluación de aquellos parámetros que van a permitir a los distintos territorios ir de una fase a otra. Por tanto, hemos elaborado un plan de desescalada con el apoyo de los expertos, multidisciplinar, no solo epidemiólogos, economistas, científicos, gentes que han aportado su conocimiento a ese Plan de desescalada y también hemos acordado con las Comunidades Autónomas los parámetros, los indicadores, créame, señoría, lo hemos hecho. Hemos acordado esos indicadores para saber evaluar a cada territorio en las fases y es cierto que nosotros hemos propuesto que sean las provincias pero les hemos dicho a las Comunidades Autónomas



que estamos dispuestos a evaluar otras propuestas que puedan poner encima de la mesa.

Sobre el Plan A, el Plan B, el Plan C, yo creo, señoría, que podemos estar usted y yo de acuerdo en que el confinamiento ha funcionado ¿Ha funcionado, sí o no? Ha funcionado. La restricción de la movilidad ¿Ha funcionado, sí o no? Yo creo que ha funcionado, señoría. Bien ¿Cuál es el único instrumento que tenemos ahora mismo en la Constitución para garantizar el confinamiento y la restricción de movilidad? Y ustedes además que gobiernan en la Comunidad de Madrid con el Partido Popular y también en Murcia ¿Cómo puede el Gobierno de España evitar el que se puedan desplazar los madrileños a su segunda vivienda en Murcia, si no es con el Estado de Alarma? No hay otra alternativa y como no hay otra alternativa, por tanto, lo que tenemos que hacer es ser consciente de que tenemos que dar certidumbre y seguridad a los ciudadanos, que no podemos jugar a experimentos que no sabemos exactamente cuál va a ser su evolución y su eficacia. Y lo que está pidiendo el Gobierno de España, simple y llanamente es que esta desescalada la hagamos bajo el paraguas del Estado de Alarma y cuando lleguemos a esa nueva normalidad, que esperamos que sea mucho antes que después, podamos gobernar esta situación hasta que encontremos un remedio terapéutico o la vacuna y podamos gobernarla con otros instrumentos, pero ahora mismo, necesitamos la restricción de la movilidad; ahora mismo, necesitamos ser conscientes de que el confinamiento está funcionando y por eso, le pido señoría, que su grupo apoye una vez más mañana en el Congreso.

**Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por el senador Eduardo Fernández Rubiño, del Grupo Parlamentario de Izquierda Confederal (Adelante Andalucía, Más per Mallorca, Más Madrid, Compromís, Geroa Bai y Catalunya en Comú Podem) en el Senado.**

**Sr. Fernández.-** Gracias, señora presidenta. En primer lugar, decirles, Presidente, que le quiero preguntar por los jóvenes de nuestro país en esta crisis que viene. Pero antes que nada, por supuesto quería sumarme a las condolencias y a las palabras de afecto hacia todas las víctimas de esta crisis del coronavirus. Y sin embargo también por respecto a estas víctimas, me gustaría decir que me da cierta pena, me da cierta envidia, incluso, de otros países y quizás es porque llevo poco tiempo en esta Cámara, pero me da cierta ver que la oposición de este país y el principal partido de la oposición entra en campaña electoral en mitad de una emergencia nacional como la que estamos viviendo. La verdad es que me da profunda pena por mis compatriotas que el principal partido de la oposición juegue a la campaña electoral en un momento como éste.

Sin duda, me parece una irresponsabilidad no apoyar el estado de alarma mañana. Creo que es lo que los ciudadanos están esperando para que podamos continuar con la salida de esta crisis. Me parece jugar a la ruleta rusa con los ciudadanos por un puñado de votos. Y tengo que decirlo así aunque sea duro. Eso sí, señor presidente; eso no le quita a usted de la responsabilidad, no le quita a usted de asumir la responsabilidad, de buscar acuerdos, de pactar con sus socios, de llamarnos uno a uno y de hacer que las personas que hemos sostenido el Gobierno nos sintamos incluidos en la propuesta, incluidas las Comunidades Autónomas. Creo que usted puede hacer mucho más para asumir esa responsabilidad y espero, de verdad, que lo haga para que podamos seguir apoyando las medidas que presenta el Gobierno en un momento como éste.

Y, sin más, le quiero preguntar, efectivamente, por la situación de los jóvenes ante la crisis que viene. Muchas gracias.

**Presidente.-** Gracias, señoría. Compartir también su reflexión en relación con la voluntad del Gobierno de España, incluso también con mi propia voluntad de tejer esos acuerdos, esa colaboración, no solamente a nivel interinstitucional con los gobiernos autonómicos, con los gobiernos locales, sino también con los grupos parlamentarios, con las fuerzas parlamentarias.

Y en relación con la pregunta que usted me refiere sobre los jóvenes, decirle como comentaba antes a la portavoz del grupo de Ciudadanos, que nosotros lo que hemos hecho ha sido plantear una triple red, en este caso, a las familias, a las empresas y también a los trabajadores y trabajadoras. Y, por simplemente relatarle algunas de las medidas que a lo largo de estas ocho semanas de estado de alarma hemos puesto en pie y que han sido convalidadas en el Congreso, tengo que decirle que se ha prolongado el carácter preferente del trabajo a distancia; se ha empleado la cobertura de la prestación por desempleo a los trabajadores despedidos en el período de prueba de un nuevo trabajo; se ha reforzado la protección a los trabajadores fijos discontinuos; se ha establecido la imposibilidad de despedir por causas relacionadas con el Covid-19. Que más



de 40.000 trabajadores se van a beneficiar de los más de los 17 millones de euros para el subsidio al desempleo excepcional por fin del contrato temporal. Sabe usted que el contrato temporal, sobre todo, es para gente más joven. Es un tipo de contrato que es mayoritario entre los mayores de 25 años. También que hay 2.700 personas que han sido despedidas durante el período de prueba de un nuevo trabajo con este Gobierno y que van a disponer de una prestación por desempleo. Asimismo, el subsidio extraordinario equivalente al 80% del IPREM a las personas con contrato temporal de al menos 2 meses y que no alcancen el período de cotización mínimo. Que se ha aprobado una partida de más de 1.000 millones de euros para las Comunidades Autónomas destinada a las políticas de empleo. Que se ha incrementado el ámbito de aplicación de los ERTes. Es algo muy importante. Una de las principales innovaciones frente a crisis anteriores es el uso que se está haciendo de los ERTes. Se ha agilizado el acceso a la prestación de desempleo derivada de un ERTE. Antes estaba dando los datos para que todos ustedes tuvieran en cuenta y lo supieran, digamos, de manera mucho más concreta.

En cuanto a las pequeñas y medianas empresas, el aplazamiento del pago de las deudas a la Seguridad Social. Hemos puesto en marcha la prestación extraordinaria por cese de actividad a los trabajadores y trabajadoras autónomos. La moratoria a las cotizaciones a la Seguridad Social de 6 meses. Y hemos establecido una Línea ICO de 100.000 millones de euros -vamos por el tercer tramo- a pequeñas y medianas empresas. Hoy hemos aprobado en el Consejo de Ministros un tercer tramo de 24.500 millones de euros.

Quiero decirle con esto señorías que, desde luego, seguro que podemos hacer muchas más cosas, pero lo que no se puede negar es la voluntad del Gobierno de España con ese compromiso que he manifestado antes a anteriores preguntas.

Éste es un Gobierno que está comprometido en que de esta crisis vamos a salir todos y que no vamos a dejar a nadie atrás.

**Sr. Fernández.-** Señor presidente. Nadie tiene ninguna duda de que las principales perjudicadas, la generación que más ha sufrido esta crisis ha sido la de nuestros abuelos, de nuestras abuelas. Ha sido la más castigada. Esta pandemia les ha arrebatado, a miles de ellos, a vida. Les ha impedido disfrutar de su jubilación, de sus nietos. E incluso, lo más doloroso, quizás como sociedad, la posibilidad de despedirse de sus seres queridos, que yo creo que es una cosa especialmente dolorosa. Pero en términos económicos, la crisis del Covid-19 se está cebando especialmente con los más jóvenes. Es algo que ha reconocido la ministra de Empleo, la señora Yolanda Díaz. Ha dicho: el problema los tenemos con los jóvenes. Y solamente hay que ver los datos de empleo de hoy para ver hasta qué punto la temporalidad, que es algo que afecta especialmente a los jóvenes, tiene que ver mucho con la destrucción de empleo que hemos tenido hoy.

Y esta situación está amenazando especialmente a una generación que ya había estado permanentemente en la cuerda floja. España ya era uno de los países con mayor paro juvenil de la Unión Europea, ya era un país que hemos sufrido en las generaciones más jóvenes, una precariedad completamente insostenible.

Ya tuvimos una generación a la que se le colocó el título de generación perdida, señor presidente. Una generación a la que se le robó el futuro para salir de una crisis con unas medidas ciertamente injustas que dejaron en la estacada a miles de jóvenes mientras se rescataba, por cierto, a la banca.

Nuestro país ya mandó al exilio a miles de investigadores, de ingenieras, de médicos. Y no podemos permitir sencillamente que eso vuelva a ocurrir. La crisis del 2008 provocó una generación que viviera peor que sus padres por primera vez desde la Transición. Esta generación está a punto de enfrentarse a su segunda gran crisis. El colapso del sistema financiero les condenó a la precariedad perpetua y ahora pueden perder de nuevo la posibilidad de formar una familia, de tener hijos, con el enorme problema de natalidad que tenemos y que tiene nuestro país. Y sin estabilidad y sin más plan a largo plazo que ir tirando.

Los más jóvenes de esta generación nacidos a partir del 2000 sencillamente no recuerdan ningún momento de su vida que no haya estado marcado por la palabra crisis. Los millennial y la generación Z, señor presidente, van a pasar a la historia como la generación de las crisis, en plural. Y, desde luego, no se trata de ver qué generación ha sufrido más. Todas han tenido los suyos. Todas han enfrentado retos y desafíos. Todas enfrentaron guerras, la crisis del petróleo, levantaron el estado de bienestar, vivieron una dictadura. Cada generación tiene sus retos y sus desafíos pero no se les puede abandonar, señor presidente. El Gobierno tiene que estar ahí porque hemos hecho una enorme inversión en esta generación como sociedad y porque nuestros familiares, nuestros abuelos y nuestras abuelas han sacrificado y han renunciado mucho para darnos oportunidades. Hay causas estructurales. Y yo sé que esto no se resuelve con una varita mágica ni con un parche. Hay que cambiar el modelo productivo de nuestro país y hay que cambiar el modelo como país para que podamos no tener a los jóvenes en una precariedad perpetua tal y como nos encontrábamos ahora mismo. Pero es necesario que generemos por tanto un modelo que genere empleos con alto valor añadido y no empleos temporales como hemos tenido hasta este momento.

Ahora mismo que nadie duda de que los sanitarios son imprescindibles, no podemos dejar de preguntarnos cómo es posible que 1 de cada 3 médicos, cuando terminan su formación, se vayan a vivir a otros países. Esto está pasando. Desde luego no puede sorprendernos cuando tenemos comunidades como la Comunidad de Madrid que llevan décadas recortando en Sanidad y lastrando las oportunidades de nuestros sanitarios, que ahora nos hacen tanta falta. Pero esos recortes, no pueden hacernos más redoblar los esfuerzos y entender que es el estado del bienestar el que da oportunidad a nuestros jóvenes y el que permite que estemos más fuertes.

Lo mismo con la transición ecológica, que es uno de esos campos donde desarrollar I+D+i, donde generar empleos de calidad. Lo está diciendo la Comisión Europea en un reciente informe en el que habla del Green New Deal como una de las principales soluciones para la crisis económica que viene y también, además, para la crisis que viene también y nos acecha, que es la crisis del cambio climático tal y como, por cierto, los jóvenes no han parado de señalar.

También le pido, señor presidente, que le dé certidumbre a los estudiantes universitarios y de formación profesional, que no saben cómo van a acabar el



curso. Hay que devolver las matrículas a todos los estudiantes que lo pidan porque eso también afecta a su precariedad y afecta a su falta de certidumbre.

Y por último, en definitiva, señor presidente, creo que no habrá reconstrucción posible del país sin incluir a los jóvenes. Si no participan ellos, quienes tienen que tomar las riendas en el futuro de nuestro propio país, no va a haber reconstrucción pactada ni pacto posible. El pacto más importante no va a ser ni con la derecha, ni el de la derecha con la izquierda, o del Gobierno con la oposición. Yo creo que el pacto más importante tiene que ser un pacto intergeneracional para evitar que la generación perdida, que se ha llamado perdida, no se convierta en la generación triturada.

Mire, señor Sánchez. Cuando Zapatero llegó al Gobierno, muchos jóvenes, la verdad es que muchos jóvenes le dijeron aquello de: No nos falles. Y al llegar la crisis de 2008, lamentablemente, no estuvo a la altura con ellos. No se estuvo a la altura con ellos. Las consecuencias de olvidarse de esos jóvenes las sabemos muy bien yo, su Gobierno y usted mismo. Y, por tanto, yo le pido que haga lo que sea necesario para que no tengamos que volver a ver a una generación que sale a la calle con pancartas que ponen: Sin curro, sin casa, sin medo, precisamente cuando hay un Gobierno progresista sentado en la Moncloa. Muchas gracias, señor presidente.

**Presidente.-** Muchas gracias, presidenta. Gracias, señorita, por su intervención. Yo me quedo con esa idea que usted ha manifestado del pacto intergeneracional porque me parece lo más esencial, lo más importante.

Hace muy pocos días, el Gobierno de España trasladaba sus previsiones económicas en el Plan de Estabilidad a Bruselas. Previamente habíamos visto las previsiones económicas del Fondo Monetario Internacional. Es evidente que el Gobierno de España, va a tener, no solamente el de España, sino también todos los Gobiernos europeos y todos los Gobiernos del mundo, la principal economía también, vamos a tener que dar un salto de Deuda Pública enorme para poder hacer frente al sostenimiento de rentas que estamos haciendo ahora mismo.

Solamente le doy un dato. El Gobierno de España, con todos los recursos económicos que está poniendo, está sosteniendo la renta de un 31% de la población ocupada en nuestro país. No es menor la cantidad que estamos invirtiendo, que estamos volcando.

Antes recordaba la cifra de los más de 3 millones de trabajadores y trabajadoras que están en ERTes, que están cobrando una prestación y los recursos económicos que estamos volcando en esta política. Más de 4.200 millones de euros durante estas semanas.

Lo digo, más que nada, porque efectivamente vamos a tener que dar ese salto de Deuda Pública, no solamente España, sino también el conjunto de países europeos. Por eso, el Gobierno de España lo que está pidiendo es un Plan de recuperación económica a nivel europeo que nos permita a través de transferencias y no a través de préstamos poder hacer frente a esa recuperación económica que necesitamos para ya, para cuanto antes.

Y en ese contexto yo comparto con usted, y además ha sido objeto de debate en el Consejo de Ministros, que esta crisis no puede servir como excusa para

debilitar el estado del bienestar, que esta crisis no puede servir como excusa para abandonar nuestros objetivos de transición ecológica, de cómo tenemos que reindustrializar nuestro país pero tenemos que hacerlo con parámetros sostenibles. Yo creo que ése es el pacto intergeneracional al que usted antes aludía y que yo, desde luego, comparto. El que si nosotros vamos a tener que dar ese salto de Deuda Pública, al menos su generación y las generaciones que vengan detrás suya tengan un país mucho más sostenible, una economía mucho más sostenible, más respetuosa con el medio ambiente. Quiero que sepa que este Gobierno está en esa misma línea que usted ha indicado.

Y fíjese, hasta incluso uno si repasa cuál es el acuerdo de Gobierno que firmamos Unidas Podemos y el Partido Socialista y que dio lugar al primer Gobierno de la democracia en coalición, y progresista como usted bien indicaba, pues hay muchísimos elementos que hoy cobran aún más vigor. No solamente el de la transición ecológica, no solamente el fortalecimiento del estado de bienestar y la educación a la cual antes usted hacía referencia. Sino también un nuevo marco de relaciones laborales. Es más que evidente que tenemos que ponerlo en pie ¿Por qué? Lo que hemos visto durante este mes tan duro, como hemos visto de cifras de desempleo y de afiliación a la Seguridad Social, han sido al final los contratos temporales, los contratos más precarios, que son sobre todo aquellos que tienen los jóvenes en el mercado laboral los primeros damnificados y los primeros expulsados como consecuencia del parón de la actividad económica.

Es evidente que tenemos que abrir ese debate. Y en eso está el Gobierno de España, señoría. Quiero que sepa que, desde luego, nosotros no vamos a utilizar la crisis, como se hizo por parte de otras administraciones previamente, para abandonar debates que son fundamentales. No solamente para dar una respuesta eficaz a esta crisis sino para agarrar el futuro y que efectivamente su generación y las generaciones que vienen detrás de usted tengan un futuro mucho mejor al que otras generaciones, a las cuales usted hacía una apelación previamente, no tuvieron.

Es verdad que usted habla de que son muchas crisis. Yo le puedo garantizar, señoría, que esta es la crisis de nuestras vidas. Esta es una crisis sin precedentes en la humanidad y, por tanto, una de las principales lecciones que tenemos que sacar, al menos en Europa, es que tenemos que fortalecer nuestro proyecto común. He echado en falta esa reflexión en su intervención. Creo que, además, su generación, si puede contribuir en algo a ese debate público es exigir a Europa que tengamos resortes públicos, políticas públicas más comunes mucho más fuertes de lo que hemos tenido hasta ahora.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)